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10月 15日，2014年亚太地区第 34个“世界
粮食日”纪念活动在泰国曼谷落下帷幕，金岳品荣
获今年“模范农民”称号，是今年唯一获奖的中国
农民。1963年出生的金岳品是浙江省青田县方山
乡松树下村人，曾到法国谋生，2007年回乡从事稻
田养鱼产业，带动了当地一大批农民致富。
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自 1989 年 11 月成立以来，APEC 已有 25 年的历
史，成员发展到 21 个。尽管是一个非约束性的论坛组
织，但是 25 年来，这一组织却在多方面改变了你我的
生活。看似“高大上”的APEC离你我并不远，而在未
来，会带给我们更多影响。

【饮食】
热带水果外国奶粉更便宜

APEC 成立至今，亚太地区的整体关税从 16.9%降
低到5.8%。

如今随便走进一家超市，东南亚的水果、新西兰的
奶粉、智利的葡萄酒，都不再是奢侈品，普通民众不用
花很多钱就可以买到。在这背后，APEC的推动作用功
不可没。

2003年的APEC贸易部长会议之后，中泰两国就签
署了一项双边贸易协定，200多种水果和蔬菜产品，从
当时的平均关税30%降到了零。尽管这项协议是作为东
盟“10+1”自由贸易协议落实的一部分，但APEC作为
多边经济组织在其中的推动作用不可小觑。

APEC自从成立以来，就一直将降低关税作为重要
的目标。南开大学 APEC 研究中心主任刘晨阳介绍说，
APEC 成立至今，亚太地区的整体关税从 16.9%降低到
5.8%，这里面APEC的积极推动作用不可忽视。

而中国民众受益于 APEC 可能更多。在加入 WTO
之前的10年间，中国的关税已经从40%降到了15%，这
里面 APEC的影响可以说最大，因为 APEC是中国加入
WTO之前的10年里唯一参加的多边经济组织，只有在
这里，中国才可能与多个国家和地区进行经济谈判。

【购物】
海外购物更快拿到手

APEC的一个重要支柱是促进贸易便利化。
从美国、韩国、澳大利亚等国家购买商品，几天就

能收到已经不会让人惊讶了。是APEC让来自这些经济
体的商品，速度更快地拿到手。

APEC的一个重要支柱是促进贸易便利化，“其中海
关清关的便利化又是最优先的。”刘晨阳介绍。

APEC 下设的海关程序分委会在提高 APEC 成员的
海关管理现代化水平方面做出了很大的成绩。作为
APEC海关界的重要成员，近年来，中国海关在供应链
联通、单一窗口、电子商务、知识产权、风险管理等一
系列 APEC热点议题上加强与 APEC其他经济体的沟通
和协作。港口查验、货物通关速度更快，程序更加标
准，此外，无纸化办公、执法标准的互认等也让清关变
得更加快捷和规范。

APEC成员设立有电子口岸的示范项目，利用高科
技手段加快通关程序。今年的APEC会议上，还会讨论
建立统一的亚太电子口岸管理系统，以上海自贸区电子
口岸管理为示范中心，亚太各国指定一个城市作为电子
口岸网络成员。这些措施都惠及中国的个人和企业。

【商务】
“自由出入”19经济体的“小卡片”

1997年APEC开始实施商务旅行卡计划。
去机场的时候，你可能会留意到专门的APEC商旅

通道。有了 APEC 商务旅行卡，一场“说走就走的旅
行”不再是梦想。

为促进商务人员自由流动，1997年，APEC开始实
施商务旅行卡计划。

APEC 商务旅行卡持卡人凭有效护照和旅行卡在 3
年内无需办理入境签证，可自由往来于已批准入境的各
亚太经合组织经济体之间，并在主要机场出入境时享有
使用亚太经合组织商务旅行卡专用通道的便利。

中国于2002年正式加入该计划，并从2004年开始向
中国企业人员颁发旅行卡和审批其他经济体签证申请。

目前，我国公民有资格申办APEC商务旅行卡的人
群，也从中央扩大到地方，从国有企业延伸至民营企
业、三资企业，旅行卡便利惠及各类企业。截至 2014
年10月，中国共颁卡超过4万张，也就是有4万多商务
人士受益于这项政策。

目前，APEC 的 21 个经济体均已加入该计划，其
中，美国和加拿大目前为过渡成员，不接受其他经济体
的旅行卡申请，亦不为本经济体公民颁发旅行卡，但为
其他经济体持卡人提供签证申请及入出境通关便利。

“对于 APEC 来说，这是很小的一项成果，但是对
于商务人士来说，这是很大的一项便利。这个小小的卡
涉及了签证政策、移民政策等
很多方面，需要各个成员之间
很高的协作水平，在这一点
上，就算是强约束力的组织也
未必能达到。”刘晨阳说。

此外，出国旅游签证越来
越好办。

（据《新京报》）

APEC与你我生活关系有多大
■商品：丰富多彩价低廉 ■出境：方便舒适更快捷
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湖南省通道侗族自治
县传素瑶族乡的瑶家人在
表演瑶族舞蹈，欢庆瑶乡
30岁“生日”。该乡以“热
烈 、 节 俭 、 务 实 ” 的 原
则，组织瑶族同胞自编、
自导、自演“瑶乡欢歌”
系列节目，展示本土民族
风情，受到群众欢迎。

刘 强摄 （人民图片）

回乡创业 不做华侨做“农民”

当见到金岳品时，他正在原始孵化
田鱼苗基地里为田鱼投喂饲料。看到记
者来访，他诉说着领奖时的喜悦：“当
时通知我去领奖的时候，我的心情非常
激动。领奖的有 5 个人，我是中国唯一
一个获此荣誉的农民。”

谈及为什么回乡创业时，金岳品回
忆，他十几岁去法国打工，一次偶然的
机会，让他有了返乡创业的想法。那是
2007年，他回乡找田鱼吃的时候，看到
家乡稻田里的鱼游来游去很漂亮，一下
子浮现了小时候稻谷收获时父亲脸上的
笑容。而且，他看到家乡有荒芜的土
地。后来，他还得知家乡方山是全球重

要农业文化遗产保护区，回家当农民顿
觉前景无限。

“不管怎么样，像我们这些海外游
子终究要落叶归根。”金岳品道出了他
回乡创业的另一个原因。

就这样，金岳品不顾家人和亲人的

反对，毅然回到家乡。

抱团发展 活了农业富了口袋

2007 年 8 月，金岳品回到家乡，但
创业并没有像起初想得那样简单。刚开
始他一头雾水，不知从何着手。后来，
他想起了在国外的创业模式，那就是做
任何产品都要先有品牌和自己的商标。

经过多方努力，金岳品终于有了自
己的商标，又建好了基地，他开始从当
地农民那高价收购传统田鱼鱼种孵化。

“本以为可以收获很多鱼苗，万万
没想到，鱼苗虽然孵化出来很多，但能
够存活下来的很少。”金岳品回想当时
的情景说，他向父亲和以前孵化田鱼苗
的老农户请教，没人知道其中的原因。
他当时很失落，但又想，自己下定决心
回来，一定不能就这样放弃了。

金岳品得知上海有一个海洋学院，
专门培育孵化鱼苗，满怀希望地只身一
人来到了上海，自费学习了半年，掌握了
稻鱼共生技术。学成归来，他成了专家，
田鱼鱼苗的成活率便一年比一年高。

2010年，金岳品与几位农户一起成

立了方源田鱼养殖专业合作社，开始试
验稻田养鱼。2011年，他通过土地流转
从村民手中承包了 50 亩稻田，建立了
2000平方米的田鱼育苗基地和40多亩的
稻田养鱼基地，并发动周边的农民一起
投入到稻田养鱼，开始了抱团发展。在
他的带动下，周边80多户农民加入了他
的队伍，还有很多在国外的朋友也都纷
纷加盟。

金岳品和社员们的努力，注册了
“方源田鱼干”、“稻鱼共生”、“二都方
山生态米”商标，以“合作社+基地+农
户”模式发展稻田养鱼，成立了自己的
公司。他们一路走来，带动周边80来户
农户致富，人均纯收入超过 1.5 万元。
不仅如此，他的稻鱼种养基地还成了交
流学习的示范基地。

如今，金岳品的两个田鱼基地今年
孵出的鱼苗将近 1 万公斤，卖出去 120
元 1 公斤。金岳品坦言，由于走的都是
精品路线，像红米、紫米这些都是做精
品米，产量并不高，价格也就贵了，但
还是经常供不应求。

“通过合作社的平台，我们的生态品
牌打出去了，销路也就不用愁了，给农民
带来了收入，大家都富起来了。”方山乡
奎岩庄村党支部书记阮玉琴表示。

“目前，正在筹备做田鱼干的 QS认
证，如果田鱼干没有认证，要想走出国
门还是比较困难的。”金岳品表示，他
有一个宏伟的 5 年规划，接下来想做一
个中学生实验基地、农家乐等一条龙服
务，把传统的农业技术发扬光大。

（据中新网）
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教育部前新闻发言人王旭明和几
位志同道合者近年提出了“假语文”的
概念。有记者近日采访了王旭明，让人
们对这个概念有了一个基本的理解。

王旭明说：“从理论上来说，假语文
就是违反语文教学规律的现象。”他认
为，语文课应先以语言文字为主，其他
为辅。他举例说：“就《斑羚飞渡》来说，
通常老师都把教学重点放在了老斑羚
牺牲自己来成全小斑羚飞跃悬崖的这
种无私、伟大的母爱上，让学生去学习
老斑羚这种无私奉献的精神，这就完全
偏离了教学规律。不能每一篇有思想
内涵的文章我们都要去挖掘，那是思想
品德课的工作。”

《斑羚飞渡》是动物小说家沈石溪
的小说。小说描写一群被逼至绝境的
斑羚，为了赢得种群的生存机会，用牺
牲一半挽救另一半的方法摆脱困境。

网上有个语文教师讲解《斑羚飞渡》
的教学课件，印证了王旭明的说法。这
个课件为“思考”做了这样的定向：“从这
群斑羚的身上，我们看到羚羊具有什么
样的精神？团结合作，舍己为人，自我牺
牲，视死如归。”这一课件接着又给“主题
探讨”作了这样的导航：“面对种群的灭
绝，这群进退维谷的斑羚有着一种为了
种族的生存而甘于自我牺牲的崇高精
神，它们的智慧、才能、胆识，特别是从容
镇定，舍己为人的情操，可贵的整体精
神，为自己、也为人类唱响了一曲悲壮的

生命赞歌，放射出灿烂无比的人生光彩。”
团结合作，舍己为人，自我牺牲，视死如归，生命赞

歌，灿烂无比……这种大而空泛的语言，一直循环重播
于我们的耳际，从小学到大学，从课堂到社会，只要有

“先进人物”和“英雄壮举”出现，几乎都会有这些词语与
之对应。

《斑羚飞渡》所描述的斑羚“无私奉献精神”是虚构
的。作者也许为了“弘扬崇高精神”而设计了斑羚“舍己
为人”的场景。

实际上，无论是动物还是人物，还真有这种利他精
神。英国生物社会学家道金斯在《自私的基因》的著作
中，实证地研究考察生物行为的内在驱力，他发现“自私
的基因”并没有道德意识。自然界中的利他行为，不能
用简单地“奉献精神”来归纳，而是涉及复杂的算计：在
种群竞争中，那些具有群体意识和自我牺牲行为的群
体，将更有竞争力。

而在我们许多人眼里，利他行为似乎毫无潜在的利
己动机。用这种排除任何利己算计的思维来理解利他
行为，在道金斯这样的生物社会学家看来是肤浅的。

然而更为苍白的是我们的教学语言。接受心理学
告诉我们，空泛僵化的语言是最有效力的催眠药。在单
一的传播环境中，这种催眠药或许能起到诱导作用；但
在多源的传播环境里，语言催眠药的唯一作用，是关闭
人们的接受大门。

在这样的语文教学环境里成长，难免养成说空话套
话大话的习惯。王旭明为官员的语言水平着急，其实是
为形成这样语言水平的环境着急。当教育贫穷时，是不
可能给语文“注资”的，这必然导致语言的苍白。

但把语文的苍白完全归咎于教师显然不公平。教
师的教学思路和教学语言同样受到环境力量的左右

——当空话大话套话成为回
避真实、语言模仿和意识认
同的工具时，语言就成为防
身盔甲了，“利己基因”会告
诉教师不能卸掉这种盔甲。

（据《羊城晚报》）

回国种田养鱼 带动乡亲致富

旅法华侨成亚太地区“模范农民”
□ 叶驰龙
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第二届中国—南亚博览会在昆明举行，来自46个
国家和地区的1000余家企业参展。图为两名客商在博
览会上洽谈商务合作。 新华社记者 蔺以光摄

上海自贸区进口商品直销中心近日在市区开设
了分号。图为市民在龙阳路店内选购进口水果。

新华社记者 裴 鑫摄

首都北京，每天都有大量的外籍游客前来旅
游。图为“80后”女警为一名外籍游客指路。

陈君清摄 （新华社发）


